

Sembrar

REVISTA QUINCENAL DIOCESANA DE BURGOS



misioneros de por vida

actualidad diocesana

a fondo

testimonio vivo

casa de acogida

opinión



Nuevo curso

La remodelada curia pastoral, la elección de arciprestes y el primer anuncio marcan los compases del nuevo curso

Págs. 4, 5 y 6



Domund 2023

Con el lema «Corazones ardientes. Pies en camino», la Iglesia aplaude la labor de los misioneros

Pág. 7



Evelio Ormaechea Leal

«La asignatura de religión está bien valorada pero bajan las matriculaciones»

Pág. 9



Música en la calle

Artistas callejeros muestran sus habilidades para dar a conocer la labor de las Hijas de la Caridad

Pág. 12



Peregrinos de esperanza

El arzobispo y el vicario de Pastoral analizan el nuevo plan diocesano para los próximos cuatro años

Págs. 3 y 10



@archiburgos.info



@archiburgos



ÍNDICE

OPINIÓN

Págs. 3, 8 y 11

Mensaje del arzobispo
Peregrinos de esperanza
Nuevo curso
José Luis Lastra Palacios

ACTUALIDAD DIOCESANA

Págs. 4, 5 y 12

Nueva curia pastoral
Reorganización de delegaciones, departamentos y secretariados
Salud laboral
La archidiócesis comienza una campaña de sensibilización

A FONDO

Págs. 6-7

Domund 2023
Con el lema «Corazones ardientes. Pies en camino»,
la Iglesia celebra el próximo 22 de octubre
el día del Domund

TESTIMONIO VIVO

Pág. 9

Evelio Ormaechea Leal:
«La asignatura de religión
está bien valorada pero
bajan las matriculaciones»

CULTURA

Pág. 10

LIBRO y CINE
«Violencia vicaria» y «Cerrar los ojos»
Las piedras también hablan
Iglesia de Santa Elena de Revilla Cabriada

Editorial

España ya no es católica

Según destacan los sociólogos, España dejará de ser católica en el transcurso de año 2024. Muchos estudiosos creen que la próxima encuesta del Centro de Investigaciones Sociológicas (CIS) arrojará que menos del 50% de los españoles se declaren católicos. De hecho, desde que en 1978 se pusieran en marcha estas encuestas, la cifra no ha dejado de disminuir, pasando del 90,5% de aquel año al 52% del último barómetro. El porcentaje de españoles que se declaran ateos, agnósticos o no creyentes ha crecido, por contra, del 7,6 al 44,1%. La credibilidad de la Iglesia católica en la sociedad ha caído en picado y sólo los partidos políticos generan menos confianza que la institución fundada por Jesucristo hace más de 2.000 años.

Y no hace falta ser muy avisados para darse cuenta del fenómeno. Iglesias cada vez más vacías, caída brusca en el número de bautismos y primeras comuniones, descenso considerable de bodas, pérdida de la práctica sacramental... Para los jóvenes, el hecho religioso es una cuestión del pasado y muchos visitan nuestras iglesias y catedrales igual que pueden hacer con cualquier museo arqueológico: son huellas de un pasado prehistórico claramente superado.

En el mes que celebramos el día del Domund es necesario que la Iglesia –sobre todo en Occidente– retome su conciencia de ser también una misión «inter gentes». A nuestro lado hay gente que jamás ha oído hablar de Dios y seguirán en esa ignorancia si nosotros seguimos cómodos en nuestros salones parroquiales y sacristías. La apuesta por el «primer anuncio» no responde a una estrategia de supervivencia, sino al deseo de que la gente tenga un encuentro verdadero con el único

Señor capaz de saciar nuestra sed de amor, felicidad, eternidad. No se trata sólo de invitar a nuestros espacios, sino de llevar a la gente al encuentro personal con Jesús.

Cuando los sociólogos advierten de que España ha abandonado la fe en Jesucristo, la Iglesia debe ponerse más que nunca en pie. No como un intento a la desesperada por recuperar un 'imperio católico nostálgico' –los números y las iglesias llenas tampoco son una garantía de nada; ahí están las pruebas–, sino como una necesidad urgente e imperiosa. El anuncio del evangelio no es una cuestión menor, es impulso vivo que brota del corazón de las personas que se han encontrado con un tesoro que se niegan a disfrutar ellos solos. Seamos misioneros.

INTENCIONES ENCOMENDADAS AL APOSTOLADO DE LA ORACIÓN

octubre 2023

INTENCIÓN DEL PAPA

Universal: Por el Sínodo

Oremos por la Iglesia, para que adopte la escucha y el diálogo como estilo de vida a todos los niveles, dejándose guiar por el Espíritu Santo hacia las periferias del mundo.

Intención de la Conferencia Episcopal Española

Por quienes no conocen a Cristo, por quienes han abandonado la fe o son indiferentes a ella, para que puedan recibir el testimonio de palabra y de obra que haga nacer en ellos el deseo de caminar hacia él.

«Nuestro principal deseo nace de suscitar y renovar el encuentro con el Señor. A partir de este encuentro, pondremos la mirada en las comunidades para ayudarlas a ponerse una vez más en estado de misión»

+ Américo Irujo



«Peregrinos de esperanza»

Queridos hermanos y hermanas: Desde el encuentro con Jesús, que supone promover una Iglesia que se hace discípula y es enviada a evangelizar, teniendo muy presente que son primero las personas que la organización y que lo importante es la ruta misma (cf. EG 82), hemos elaborado el Plan Pastoral Diocesano para los próximos cuatro años.

Bajo el título *Peregrinos de esperanza* ha dado comienzo el curso pastoral en nuestra archidiócesis, así como la presentación de este nuevo Plan en los diversos organismos de nuestra Iglesia.

Este Plan marca algunos aspectos y prioridades que creemos necesario abordar. Esta hoja de ruta recoge acciones antiguas y nuevas que debemos afrontar en la pastoral de todas y cada una de las personas y comunidades que conforman una archidiócesis tan variada como la nuestra. Asimismo, hay muchos aspectos de la vida comunitaria y

de la evangelización que no ha sido necesario recoger en este Plan, porque refleja aquellos que vemos necesario impulsar, sin menoscabar los demás.

La Asamblea Diocesana 2019-2022, celebrada en el contexto del Jubileo por el VIII Centenario de la Catedral, nos ha abierto las puertas a la acción del Espíritu, quien nos ha señalado algunos caminos a recorrer. Desde ahí, nos hemos descubierto como una Iglesia llamada a ser fermento en medio de una sociedad, a ponerse en estado de misión y a realizar, una vez más, el primer anuncio en los nuevos y variados areópagos, en las familias, en los centros educativos, en los jóvenes, en el tiempo libre, en el medio rural, en las redes sociales, en las pobrezas y periferias existenciales.

Ese primer anuncio es la prioridad de este año. Así, los años siguientes tratarán sobre el acompañamiento, la formación y la presencia pública. Cada curso pastoral, por tanto, tendrá una temática tomada directamente de lo trabajado en el Congreso de Laicos.

Desde ese horizonte común, queremos vivir más la comunión y unir fuerzas en una llamada renovada a la evangelización. Parroquias junto con otras parroquias, delegaciones junto con otras delegaciones, asociaciones laicales y comunidades de vida consagrada en medio de todo el Pueblo santo de Dios llamado a

evangelizar. Deseamos, al fin y al cabo, compartir la misión y aportar lo mejor de cada uno para extender, hoy y aquí, el Evangelio de Jesucristo.

Con esa doble orientación nos disponemos a vivir el Año Jubilar convocado para toda la Iglesia el año 2025, cuyo lema da título a nuestro Plan: Peregrinos de esperanza. Este año coincidirá con el 950 aniversario del traslado de la Sede episcopal a Burgos.

Nuestro principal deseo nace de suscitar y renovar el encuentro con el Señor. A partir de este encuentro, pondremos la mirada en las comunidades para ayudarlas a ponerse una vez más en estado de misión. Un Plan Pastoral donde nadie queda al margen y donde quisiéramos llevar el anuncio de Jesucristo hasta todos los rincones y ámbitos de la geografía burgalesa.

Le pedimos a Santa María la Mayor, patrona de la archidiócesis y plenitud de nuestra esperanza, que nos ayude, ampare y acompañe en este sendero que estamos llamados a recorrer. Que Ella, la mujer vestida de sol, la infinita esperanza que no experimentó la corrupción del sepulcro, la que siempre está con sus hijos, modele nuestros pasos frágiles mientras transitamos el camino infinito del Amor.

Con gran afecto, pido a Dios que os bendiga.

PROGRAMACIÓN RELIGIOSA LOCAL EN LA PROVINCIA DE BURGOS



CADENA COPE

El Espejo de la Iglesia en Burgos: viernes, 13:30 h.
Iglesia Noticia: domingos, 9:45 h.

BURGOS 837 AM - 95.5 FM | MIRANDA 105.2 FM | ARANDA 93.9 FM | MERINDEADES 94.5 FM

también puedes escucharlo cuando quieras en www.archiburgos.es/multimedia



CADENA COPE

Missio canonica

El arzobispo, don Mario Iceta, entregará la *missio canonica* a los profesores de Religión, el documento que los capacita y envía para ejercer su labor docente en las escuelas e institutos en nombre de la Iglesia. El acto tendrá lugar el 17 de octubre, a las 17:30 horas, en el Seminario de San José.

Aula de Doctrina Social de la Iglesia

La Cátedra Francisco de Vitoria de la Facultad de Teología oferta su Aula de Doctrina Social de la Iglesia, esta vez centrado en la pastoral del trabajo. El programa consta de 12 sesiones a desarrollar los jueves por la tarde en horario de 19:00 a 20:50h. y la matrícula pueda hacerse en la secretaría de la propia Facultad o a través de su web. El Aula de Pastoral del trabajo comenzará el jueves 19 de octubre a las 19:30h en el aula magna del centro académico, con la conferencia «Retos para la pastoral del trabajo», por Sebastián Mora.

Domund 2023

La delegación diocesana de Misiones organiza varios actos con motivo del día de Domund, que este año se celebra el 22 de octubre. El 19 de octubre, la parroquia de San Lorenzo el Real acogerá a las 20:00 horas el testimonio de Daniel Cerezo, misionero burgalés en China. Al día siguiente, el viernes 20, la parroquia de San Cosme y San Damián acogerá a las 20:00 horas una vigilia de oración, mientras que los jóvenes se darán cita a las 22:00 horas en el Seminario para celebrar su oración joven de este mes. El martes 24 a las 19:30 horas, Javier Fariñas, redactor jefe de la revista 'Mundo Negro' presenta en la Facultad de Teología su último libro, titulado «Habariza Francisco: África en el magisterio del Papa».

Asamblea Confer

Los religiosos con presencia en la archidiócesis mantendrán su asamblea anual a las 18:00 horas del miércoles 18 de octubre en la Casa de la Iglesia.

Iglesia por el Trabajo Decente clama contra la «triste lacra» de la siniestralidad laboral

Redacción

El aumento de la siniestralidad laboral es una de las caras de la actual precariedad que viven muchas personas trabajadoras en nuestra provincia y en otros rincones del mundo. Frente a esta «triste lacra», las entidades que integran en Burgos la plataforma 'Iglesia por un Trabajo Decente' (ITD) recuerdan que la salud laboral es «un problema que requiere de soluciones colectivas».

En el primer semestre de este 2023, la provincia de Burgos ha registrado un total de 2.686 accidentes de trabajo, a los que hay que sumarle 232 ocurridos 'in itinere', es decir, en el viaje de casa al trabajo. Además, han fallecido cinco trabajadores. También la falta de bienestar mental se ha convertido en «una de las causas prioritarias a la hora de abandonar un puesto de trabajo, seguida de la búsqueda de mejora de condiciones y las mayores posibilidades de conciliación».



En Burgos, la vigilia se celebró en la parroquia de San Gil Abad.

Por esta razón, ITD hizo público un manifiesto coincidiendo con el Día del Trabajo Decente del pasado 7 de octubre, donde recuerda que el trabajo es siempre un «medio imprescindible para el reconocimiento de la sagrada dignidad de las personas» y nunca «un castigo para ellas». Por ello, lamenta que muchas veces algunos puestos de trabajo estén planteados «exclusivamente desde el

punto de vista económico y no desde la perspectiva humana» y subraya que la falta de seguridad es «especialmente preocupante en los empleos feminizados».

Con un acto público en la calle y una vigilia de oración en Burgos y Miranda, la archidiócesis daba comienzo a una campaña de sensibilización sobre la siniestralidad que se extenderá durante todo el año.

El arzobispo entrega su nombramiento a los nuevos arciprestes

Redacción

En las últimas semanas, los sacerdotes de la archidiócesis han elegido en sus respectivos territorios los candidatos a formar parte del colegio de arciprestes. Las propuestas han sido aprobadas por el arzobispo, don Mario Iceta, quien recientemente hizo entrega de su nombramiento a los once designados. Fue durante su primera sesión de trabajo, en la que organizaron el método de actuación para el nuevo curso y concretaron la animación de algunas acciones diocesanas para los próximos meses y la formación permanente que organiza para los sacerdotes la vicaría para el Clero.

Rafael Casado (Amaya), Ramón Delgado (Arlanza), Julián Palencia (Burgos-Gamonal), Jesús María Álvarez (Burgos-Vega), Gabriel Moreno (Burgos-Vena), Alfredo Delgado (La Sierra), Lorenzo Carrillo (Merindades), Ricardo



Los arciprestes con el arzobispo, en su primera sesión de trabajo.

García (Miranda de Ebro), Angel Santamaría (Oca-Tirón), Eduardo Cámara (San Juan de Ortega) y Francisco Javier Valdivieso (Santo Domingo de Guzmán) conformarán el nuevo colegio de arciprestes durante los próximos tres años.

Según señalan desde la vicaría Territorial –que coordina los tra-

bajos de este equipo sacerdotal–, los arciprestes deberán estudiar y concretar lo que el Plan Diocesano de Pastoral pide a este organismo. Compartirán programaciones, experiencias e iniciativas que se están llevando a cabo en cada territorio y detectarán y presentarán realidades que deben ser atendidas a nivel diocesano.

El primer anuncio, prioridad pastoral para este curso

Redacción

Hasta hace unos años, la fe se transmitía en la familia, en la escuela, en la cultura popular. La parroquia era una institución que articulaba el modo de vivirla y todo conformaba un «cosmos de identidad católica». Ahora, sin embargo, «el régimen de cristiandad» ya no existe, la sociedad se ha secularizado y ha caído fuertemente la «cosmovisión cristiana». Pero «aún estamos a tiempo para salvar el barco; hay que salir de la zona de confort y anunciar el evangelio a una sociedad sedienta».

Bien lo sabe Teresa Valero, quien se considera «fruto del primer anuncio» emprendido en 2007 en Solsona; un proceso evangelizador que ella lidera ahora como delegada diocesana. Para resolver la crisis, es necesario «regresar a nuestra identidad y vocación más profunda como Iglesia y como bautizados», que no es otra que «anunciar a Jesucristo». «Si existimos, existimos para evan-

gelizar. No podemos mirar a otro lado, es nuestra responsabilidad».

Así lo aseguró el pasado 22 de septiembre en la jornada diocesana de formación con la que dio comienzo de forma oficiosa el nuevo curso pastoral, que este año quiere impulsar el primer anuncio en el quehacer de parroquias y comunidades. Para Valero, no se trata de «catequizar», sino de suscitar un encuentro con Jesucristo en las personas que no lo conocen, se han alejado e, incluso, los que ya se consideran cristianos.

Para lograrlo, hay que comenzar «con los de dentro», «convocando a los bautizados» a esta tarea en corresponsabilidad. «No todos sirven para todo, pero todos tienen la misma misión de llevar a las personas a Dios», de ser «discípulos misioneros». Ello exige un proceso de crecimiento personal basado en el discipulado y la comunidad; la necesidad de crear



La jornada se desarrolló en la Facultad de Teología.

estructuras en las diócesis y parroquias, de aprender de lo que hacen otros. Por último, es importante implicar a toda la comunidad, que ha de saber acompañar a las personas que desean integrarse en la Iglesia después de haber recibido el primer anuncio.

En la jornada también se presentó el plan de pastoral «Peregrinos de Esperanza», la

hoja de ruta de 31 acciones que se pondrán en marcha en la vida diocesana en los próximos cuatro años [ver Sembrar 1.207]. Fue el vicario de Pastoral, José Luis Lastra, el encargado de presentar el documento, que recoge algunas de 165 propuestas de la Asamblea Diocesana. «No es para repetir lo de siempre, sino para incluir en nuestros respectivos planes algunas de las nuevas intuiciones».

La fundación 'Manjón y Palencia' inicia su andadura con el deseo de «cuidar y ser cuidados»

Redacción

Aunque sus estatutos fueron aprobados por el arzobispo en diciembre de 2021, no ha sido hasta este curso cuando los cinco colegios de titularidad diocesana y el colegio del Círculo Católico han comenzado a trabajar de forma conjunta. Agrupados bajo el paraguas de la fundación canónica «Manjón y Palencia», la archidiócesis de Burgos pretende con esta entidad «promover una educación integral de inspiración cristiana, de calidad y excelencia, que dote a los alumnos de recursos para que en futuro sean personas competentes y capaces de transformar la sociedad».

Para inaugurar el nuevo camino conjunto, alumnos, profesores y personal no docente de los seis centros se dieron cita el pasado 29 de septiembre a los pies de la Catedral con el deseo de vivir el curso académico «con plena conciencia del cuidado de uno

mismo, de los demás y del mundo como un regalo de Dios». Así lo manifestaron a través de un comunicado, con el que quisieron subrayar su compromiso por respetar la salud física, emocional y espiritual; a «tratarnos con amabilidad, compasión y respeto mutuo», y «ser buenos administradores de los recursos naturales, cuidar y proteger el medio ambiente». «Vamos a actuar con responsabilidad y consideración en todas nuestras decisiones y comportamientos. Seremos conscientes de cómo nuestras acciones pueden contribuir al bienestar de todos y a un mundo más justo, equitativo y sostenible», leyeron alumnos en representación de cada colegio.

Por su parte, el arzobispo, don Mario Iñesta, subrayó que la suma de estos seis centros servirá «para crear sinergias y multiplicar resultados del esfuerzo que



Alumnos y profesores se dieron cita en la catedral.

se pone en cada colegio». Ello permitirá «promocionar una educación de excelencia, integral, de calidad, que haga crecer a nuestro alumnado como personas de bien, que ayude a las familias en la tarea educativa y que bajo la inspiración cristiana logre alumnos capaces de construir una sociedad más justa y humana».

Los seis colegios agrupados en esta fundación –Santa María la Nueva y San José Artesano, San Pedro y San Felices, María Madre-Politecnos, Saldaña, Apóstol San Pablo y Círculo Católico– suman 4751 alumnos, 379 profesores y 54 empleados más, entre personal administrativo y de mantenimiento.

Inician los trabajos de la nueva curia pastoral

Redacción

Trabajo en equipo, con presencia de laicos sacerdotes y religiosos y articulando las acciones de forma coordinada y conjunta con otros departamentos y que realmente puedan ser efectivas para las diversas comunidades. Ese es el gran objetivo que el arzobispo, don Mario Iceta, desea impulsar en la remodelada curia pastoral, que el pasado 28 de septiembre echó a andar de forma oficial. De este modo, los antiguos departamentos, secretariados y delegaciones han sido reestructurados y reordenados para impulsar una acción evangelizadora armónica que pueda poner en marcha las propuestas del nuevo plan de pastoral diocesano.

Fue el propio arzobispo el que hizo entrega de los nombramientos a algunos de los responsables de cada organismo, en un acto que tuvo lugar en el Seminario de San José. Los demás nombramientos no se han hecho efecti-



Arciprestes y responsables de la pastoral, junto al arzobispo.

vos aún, bien porque todavía continúan prorrogados desde su anterior designación o bien porque aún están «en discernimiento», como explicó don Mario Iceta. «Es mucho más importante tener personas con ilusión y ganas de trabajar que tener un gran plan sin contar con las personas que no puedan llevarlo a cabo», trasladó, agradeciendo el trabajo y la res-

puesta de las personas designadas para «liderar la pastoral» y «que han sido llamadas sin haberlo elegido».

En la nueva articulación de los servicios de la curia, destaca la puesta en marcha de un equipo de delegados o responsables de distintas áreas pastorales integrado en la vicaría de Pastoral, a los que

corresponderá la animación y vertebración del trabajo compartido entre los distintos organismos. Además, cada departamento deberá contar con un equipo de trabajo, con la presencia de laicos, sacerdotes y consagrados, y elaborar planes de acción siguiendo las directrices del plan diocesano de pastoral y la Asamblea Diocesana, y en coordinación con otros departamentos de su área de acción.

Los nuevos responsables diocesanos –que prometieron fidelidad ante el arzobispo– mantuvieron una reunión, además, con el remodelado colegio de arciprestes, que también ha iniciado sus trabajos [ver pág. 4]. El objetivo del encuentro fue buscar fórmulas para que las acciones que realizan los departamentos de la pastoral diocesana lleguen a las parroquias y que las peticiones de las parroquias puedan fluir hacia estos organismos.

Promover los ministerios laicales, una «apuesta de futuro»

Redacción

La archidiócesis desea organizar sus acciones a través de la «promoción de los diversos ministerios laicales, instituidos o no», procurando «una mayor incorporación de laicos y religiosos en los diversos servicios y cargos de responsabilidad a todos los niveles eclesiales, incrementando de un modo especial la presencia significativa de la mujer». Esta propuesta, recogida en el nuevo plan «Peregrinos de esperanza», centró la primera sesión de trabajo del consejo diocesano de pastoral, que ha incorporado a nuevos miembros tras la reciente reorganización de la curia diocesana. Las razones de la promoción de estos ministerios responden a su necesaria participación en la creación de unidades pastorales y la maduración de las comunidades cristianas.

Fue el profesor de Eclesiología en la Facultad de Teología, José

Luis Cabria, quien ayudó a la reflexión sobre la temática. «El ministerio es un elemento imprescindible para edificar la Iglesia», explicó. Lo definió como «un servicio voluntario, estable y permanente, reconocido públicamente por la comunidad eclesial», «que conlleva el discernimiento de un carisma», y una posterior «capacitación, preparación, reconocimiento, envío, acompañamiento y formación», indicó. «Los ministros no son más que los demás» laicos y explicó que algunos son «instituidos» por el obispo –entre los que se encuentran los ministerios de lector, acólito y catequista– y otros son «reconocidos» por toda la comunidad, como los animadores litúrgicos, los voluntarios de Cáritas y tantas otras acciones que son comunes en la vida de la Iglesia. La promoción de los ministerios laicales es «una apuesta de futuro», una opción que favorece el servicio de los



La reunión se desarrolló en el Seminario de San José.

bautizados en la Iglesia y la sociedad, concluyó.

SESIÓN DE TRABAJO

En la reunión, se debatió sobre los servicios que deberían formar parte de las unidades pastorales y la promoción de los ministerios de lector, acólito y catequistas, así

como los ministros extraordinarios de la comunión. El orden del día también contó con varias informaciones sobre la fundación 'Manjón y Palencia', la campaña diocesana a la luz de la Doctrina Social de la Iglesia y la celebración del Día de la Iglesia Diocesana, que se desarrollará con un encuentro en Melgar de Fernamental.

«Mi tarea es ser una 'esponja pastoral'»

La archidiócesis de Burgos cuenta con 511 misioneros en activo, repartidos en los cinco continentes. Ante el día del Domund, que se celebra el próximo 22 de octubre, hablamos con Javier Martínez Moradillo, para quien la misión le ha ayudado a ser un sacerdote «más sensible a los problemas de la gente».

Redacción

La archidiócesis de Burgos cuenta a día de hoy con 511 misioneros en activo, repartidos en 64 países. Es cierto que la media de edad –76 años– es cada vez más elevada y que muchos regresan a su tierra después de haber desgastado la vida anunciando el evangelio en los cinco continentes. Otros están de paso a la espera de que su salud mejore para volver a marchar a la misión. Javier Martínez Moradillo es uno de ellos. Actualmente reza con intensidad el «hágase tu voluntad» del Padrenuestro con la idea de «vencer» el «bicho malo que tiene dentro» y poder regresar a la América Latina que «tantísimo le ha dado» y donde ejerce su ministerio desde 1978.

Moradillo –como muchos le conocen– fue de los primeros sacerdotes diocesanos en marchar a la misión. Apenas cuatro años después de su ordenación, partió con los sacerdotes de la OCSHA (la Obra de Cooperación Sacerdotal Hispanoamericana) a Guatemala, donde estuvo más de 25 años. En 2003 saltó a Cuba, donde estuvo hasta finales de 2019, cuando volvió a España buscando unos días de descanso. La pandemia frenó su regreso a la isla –las autoridades le sugirieron «sutilmente» que no volviera– pero su afán misionero le empujó de nuevo a Honduras, donde trabaja en la actualidad. Reside en La Lima, una ciudad de la diócesis de San Pedro Sula con 100.000 habitantes y con apenas un tercio del clero con el que cuenta la archidiócesis de Burgos.

«Yo admiro a los curas que están aquí, atendiendo tantos pueblos y tantas celebraciones, sobre todo los fines de semana, con el coche todo el día de un lado para otro. Pero yo siento que soy más útil allí que aquí», explica. Tras toda una vida al otro lado del charco, Javier reconoce que la pastoral de Occidente es totalmente diferente a la que él realiza, donde «el consumismo y el relativismo aún no han arraigado» y donde existe todavía un fuerte rescollo de la religiosidad popular. «Me gusta estar con la gente y charlar, porque allí la gente te busca para charlar y todo el mundo te recibe en su casa, hasta los protestantes». Su jornada se reparte entre visitar enfermos y distribuirles la comunión, realizar actividades sociales –ha puesto en marcha una nueva clínica médica–, visitar colegios... «Eso aquí es impensable, la gente está muy ocupada y no tiene tiempo para recibirte. No sé cómo se podrá llevar aquí eso del primer anuncio, porque la gente no tiene tiempo para escucharte. Yo estoy más cómodo allí», defiende.

Reconoce que la situación económica, política y cultural de Honduras no es halagüeña y que «las quejas y los lamentos» de sus fieles por la situación educativa, sanitaria y política es continua. «Ellos te cuentan tu vida y tú tienes que invertir en ellas tu tiempo. A veces no puedes hacer nada, pero puedes escuchar y acompañar. Mi tarea es ser una esponja pastoral».

ESCUCHA Y DENUNCIA

Además de la escucha, Moradillo sostiene que su trabajo también es el de despertar, en cierta medida, de la anestesia o resignación con la que la gente se ha habituado a la corrupción, la violencia, las mafias y la impunidad: «Todos los meses sale una caravana de Honduras y muchos emigran a pie atravesando Guatemala y México hasta Estados Unidos buscando el sueño americano. La obsesión de los cubanos, por ejemplo, es huir del país», explica. Por no hablar de la extorsión, el tráfico de armas y el sicariato, estilo de vida de las maras y otros grupos guerrilleros.

Pero en medio de la oscuridad, él desea «ser sal y luz», ser capaz de «sentir lástima y ser más sensible a los problemas de la gente y tener un corazón más humano». Asegura que la

misión «me ha dado muchísimo más de lo que yo he podido dar» y está «muy agradecido a Dios», porque todo lo vivido le ha «ayudado a ser mejor sacerdote» y denunciar las atrocidades que sufren las gentes de aquellas zonas: «A veces me han llamado guerrillero, y en Cuba me decían contrarrevolucionario, pero mis ideas nunca han cambiado y yo siempre he sido el mismo, el cura que ha querido estar al lado de los problemas de la gente». «La situación allí te facilita oler a oveja e implicarte con ellos y sus dificultades», revela.

Moradillo siente preocupación por que el secularismo, el capitalismo y el relativismo que atenazan Europa «están entrando a saco» en América y el «use, goce y tire» está empezando a ser una constante. Sostiene por ello que la Iglesia tiene que dar «la batalla cultural» y que es necesaria la conversión personal allí y aquí para ser auténticos misioneros: «Deberíamos ser capaces de convertirnos en un interrogante para toda la sociedad».



José Luis Lastra



Nuevo curso

COMO alumnos aplicados, lo dejamos ya preparado en el mes de junio, pero ha sido ahora en septiembre cuando lo hemos echado a andar. Hay continuidades, hay novedades, pero estamos en un momento distinto: tras mucho tiempo de discernimiento, ahora toca actuar.

La Asamblea Diocesana, pandemia por medio, con sus tres cursos más otro de recepción, ha dado lugar al Plan pastoral diocesano 2023-2027, «Peregrinos de esperanza»: se trata de ponerlo en práctica. Mirando «afuera», desde la línea transversal del primer anuncio, sin descuidar el sujeto eclesial, en la clave de sinodalidad. En la Jornada diocesana de formación, el 22 de septiembre, se nos hacía ver, desde la experiencia de Solsona, que éste es el camino: no hay otro si queremos ser fieles al evangelio en este momento. Ya somos una pequeña comunidad en medio de una sociedad burgalesa que mayoritariamente se sigue definiendo como católica pero que, en la práctica, dista mucho de sentirse Iglesia. Cada vez son más los que nunca han tenido experiencia de fe, o si la tuvieron, pasó como en la parábola del sembrador: que los afanes de la vida ahogaron la semilla. Con lo cual, no estamos para «mantener», sino para «proponer» la Buena Noticia de Jesús.

También hay novedades en la organización pastoral de las diversas delegaciones y organismos diocesanos: algunos rostros nuevos, que traerán frescura y abrirán algunos campos que hemos visto convenientes, y sobre todo un esfuerzo por trabajar más en común, afrontando entre varios lo que es común o transversal. Sabiendo que las delegaciones, secretariados y departamentos coordinan y animan la acción pastoral de toda la Iglesia en Burgos, y por eso mismo están al servicio de cada una de las pequeñas comunidades.

Dentro de poco nos veremos en Melgar de Fernamental, el 11 de noviembre, para celebrar juntos el Día de la Iglesia Diocesana y para compartir experiencias en torno a los consejos pastorales y económicos, con el telón de fondo del Sínodo que en estas semanas tiene lugar en Roma (y donde, por cierto, hay presencia burgalesa). Que el regalo del Espíritu nos ayude a ser, en verdad, peregrinos de esperanza.

■ Es Dios quien hace la Iglesia

Javier Rodríguez Velasco

Las personas solemos caer en el defecto de considerar que lo bueno que hacemos es fruto de nuestro esfuerzo, de nuestra inteligencia o de nuestra valía. Por eso, cuando las cosas se tuercen y van mal, nos desanimamos y nos venimos abajo. Y esto sucede también en nuestros trabajos «apostólicos»: cuando va bien el grupo o la parroquia o la familia, podemos creer que es obra nuestra, fruto de nuestro tesón o de nuestra oración.

Nos puede venir bien recordar estas palabras del papa Francisco: «Es Dios quien hace la Iglesia, no el clamor de las obras. La Iglesia no es un mercado, la Iglesia no es un grupo de empresarios que van adelante con esta nueva empresa. La Iglesia es obra del Espíritu Santo, que Jesús nos ha enviado para reunirnos. La Iglesia es precisamente el trabajo del Espíritu en la comunidad cristiana, en la vida comunitaria, en la eucaristía, en la oración, siempre. Y todo lo que crece fuera de estas coordenadas no tiene fundamento, es como una casa construida sobre arena (cfr. Mt 7, 24-27)... Es la palabra de Jesús la que llena de sentido nuestros esfuerzos. Es en la humildad que se construye el futuro del mundo» (Audiencia del 25 de noviembre de 2020).

Citamos también estas palabras que en otra ocasión dijo el papa Francisco: «La Iglesia, antes que muchos medios, métodos y estructuras, que a veces distraen de lo esencial, necesita corazones como el de Teresa (del Niño Jesús), corazones que atraen al amor y acercan a Dios» (Audiencia del 7 de junio de 2023).

Es Dios, por tanto, quien hace la Iglesia, quien la construye, la protege, la

defiende, la ensancha, pero no olvidemos que cuenta también con nuestra total colaboración, con nuestras obras a veces imperfectas, con nuestros sacrificios, con nuestra oración... sabiendo ciertamente que es muy poca cosa lo que hacemos, pero es imprescindible. San Pablo llega a decir: «Me alegro de sufrir por vosotros: así completo en mi carne los dolores de Cristo, sufriendo por su cuerpo que es la Iglesia, de la cual Dios me ha nombrado ministro, asignándome la tarea de anunciaros a vosotros su mensaje completo: el misterio que Dios ha tenido escondido desde siglos y generaciones y que ahora ha revelado a sus santos» (Col 1,24-26). Madre Teresa de Calcuta, ante las obras que nacían a su alrededor, decía con San Pablo: «No he sido yo, sino la gracia de Dios en mí».

Para nosotros, lo esencial es vivir el evangelio, tener a Dios en el centro de la vida, hacer las cosas con amor y considerarnos «siervos inútiles» que hacemos lo que teníamos que hacer, conscientes de que todo es gracia y de que es Dios, en el fondo, quien lleva adelante su Iglesia, sin saber nosotros cómo.

Así, pues, tanto en la vida cristiana como en la vida apostólica, es importante ser humildes, saber perder, callar, pasar desapercibidos y saber esperar. Es fácil caer en el pecado de la soberbia, queriendo imponer nuestros derechos, opiniones, formación, experiencia... Sin embargo, en realidad, somos poca cosa, lo que tenemos es que se nos ha dado y solo hay «una cosa necesaria»: amar a Dios y amar a nuestros hermanos.



Imagen: Freepik.



Sembrar

¡Suscríbete!

23 números anuales con toda la información referente a nuestra diócesis: actualidad, reportajes, entrevistas, artículos de opinión y mucho más.

Recíbela en tu casa por tan solo 18,50 €/año o si lo prefieres en tu parroquia por 12,50 €/año

+ información en tu parroquia o en prensa@archiburgos.es

«La asignatura de religión está bien valorada pero bajan las matriculaciones»

Paco Peñacoba

Evelio Ormaechea

Nació en Burgos en 1961. Los primeros años de su infancia los vivió en Vadocondes. A los 12 años se trasladó a Aranda, donde cursó los estudios de EGB, Bachillerato y COU para posteriormente estudiar Magisterio en la Escuela de Formación del Profesorado en Burgos. Simultáneamente, obtuvo la Declaración Eclesiástica de Idoneidad en la Facultad de Teología, lo que le permitió ejercer como profesor de Religión en el colegio público Santa María de Aranda de Duero durante tres cursos. También estudió Pedagogía en la UNED y consiguió la especialidad de Audición y Lenguaje por la Universidad de Salamanca. Ha ejercido como maestro interino en Villablino y Balouta (León). Tras aprobar las oposiciones de Magisterio, trabajó en Granada y Torre del Mar. En 2010 volvió a Burgos al CEE Fray Ponce de León, donde se jubiló en enero de 2022. Casado y con dos hijos, pertenece a la parroquia de San Martín de Porres.



Procedes de una familia cristiana que te inculcó la fe, ¿no?

Sí, mi familia siempre ha estado muy unida a la actividad parroquial en Aranda de Duero. Han animado a otras familias en el seguimiento de Jesús.

¿Tu vocación ha sido siempre ser educador?

Sí. Desde muy pequeño me atraen las tareas de ayudar y enseñar al que no sabe.

Las cosas han cambiado mucho en los últimos años, ¿no?

Sí, el cambio más radical me parece que ha sido la inclusión de los recursos digitales como el ordenador, la pizarra digital, la tablet, dispositivos móviles, televisores, etc., ya que ayudan a mejorar y enriquecer la tarea educativa del alumno. También a nivel organizativo la jornada continua me parece un cambio muy importante de cara a la conciliación entre la vida laboral y personal, al tiempo que permite tener más tiempo para el ocio y la formación. Respecto a los contenidos, se apuesta más por la creatividad y el aprendizaje por competencias, al tiempo que se destacan las emociones en detrimento de la memoria.

El tratamiento de la asignatura de religión también ha cambiado...

En efecto, a nivel legal, actualmente con la nueva Ley Celaá (LOMLOE), la asignatura de religión será evaluable, pero su nota no contará, ya que dejara de ser computable y no tendrá una alternativa.

La religión ha sido no pocas veces objeto de polémica. ¿Quizá no se la ve como una asignatura?

En muchas ocasiones se ha pretendido relegar la clase de religión a una mera catequesis, e incluso sacarla fuera de la escuela y llevarla a los salones parroquiales, como si fuera una catequesis, despojándola, así, de la categoría de asignatura dentro del currículo escolar.

Algunos alumnos elegían religión porque se aprobaba más y mejor que otras asignaturas optativas...

Sí. Siempre ha existido la idea de que la religión era una asignatura maría, fácil de aprobar. Otro asunto son los profesores de religión, que durante muchos años no estuvieron en igualdad de condiciones en su profesión.

¿Cómo está en estos momentos la asignatura de religión?

La clase de religión y el papel del profesor

están bien valoradas por alumnos, familias y resto del profesorado dentro de la escuela, pero se aprecia una bajada en la matriculación con un menor número de horas y en consecuencia el desprecio de profesores, sobre todo por la pandemia covid y por la inestabilidad sobre la clase de religión en las últimas leyes educativas. La situación laboral de los maestros de la asignatura de religión ha mejorado, teniendo un contrato de personal laboral a propuesta del obispo de la diócesis y quienes los contratan son las Consejerías de Educación de las Comunidades Autónomas.

¿Consideras que hay aspectos que deben cambiar?

Creo que es necesario ampliar la experiencia vivencial, que permita la interiorización de la fe cristiana, con una fuerte base de conocimiento de la cultura religiosa.

¿Para ti existía mucha diferencia como profesor cuando impartías religión que cuando lo hacías con otras asignaturas?

En lo que se refiere al interés, exigencia y nivel de preparación de cada clase dada, no había diferencia; sin embargo a la hora de impartir el área de religión exige plantear una metodología específica que facilite la transmisión de los contenidos religiosos adaptados a la capacidad del alumno, sin olvidar la dimensión confesional de esta área.

Pero la religión es algo más que una asignatura, ¿no?

Así es. El área de religión no es obligatoria y se elige libremente. Esta asignatura conlleva un nivel vocacional del profesor ya que tiene un valor testimonial.

¿Estudiar religión como alumno es sólo para los creyentes?

Considero que el estudio de la religión no debe quedar restringido a los creyentes, sino que debe ser un aprendizaje que contribuya a la formación integral del alumno.

¿Te has sentido plenamente realizado como persona desde tu faceta de profesor?

Totalmente. La faceta como profesor ha sido todo para mí. El haber podido atender a tantos niños en la corrección y mejora de sus dificultades del lenguaje, facilitando su comunicación a nivel expresivo como comprensivo, me ha enriquecido plenamente como persona.

Violencia vicaria

J. J. P. Solana



Sonia Vaccaro, *Violencia vicaria*. Golpear donde más duele, Desclée de Brouweer, Madrid 2023, 152 págs.

«La violencia vicaria es otra forma de violencia contra la mujer, donde el hombre violento utiliza a las hijas e hijos para dañar a la madre, sabiendo que son su parte más vulnerable. Su expresión extrema es el asesinato o la desaparición, un golpe del que, sabe, la mujer no supera jamás». De esta manera se expresa la autora de este libro basado en su elaboración, junto a las mujeres de Psicología Feminista, en la primera investigación sobre este tema en España sobre el análisis de datos de 400 casos (2021), así como en su observación como psicóloga y perita forense de cientos de incidentes.

La violencia vicaria ha sido incluida en el Pacto de Estado contra la Violencia de Género en España, permitiendo que las madres cuyos hijos hayan sido asesinados por su pareja sean considerados víctimas de violencia de género. El concepto integra el corpus jurídico de España y de países como México, mientras que en América Latina se estudia su incorporación como un factor central del derecho de las mujeres a vivir una vida libre de violencias.

Un libro de candente actualidad que trata de un problema que se repite día tras día, y del que se hace un estudio de la violencia vicaria en la última década.

La película

Cerrar los ojos

Rubén de la Prida · Pantalla 90



Título original: Cerrar los ojos. **Dirección:** Víctor Erice. **Guion:** Víctor Erice, Michel Gaztambide. **Nacionalidad:** España. **Reparto:** Manolo Soto, José Coronado, Ana Torrent, María León, Mario Pardo, Soledad Villamil. **Año:** 2023. **Género:** Cine dentro del cine. **Duración:** 169 min. **Público:** Adultos.

Cerrar los ojos comienza en Francia, en una villa llamada Triste le Roi. Un adinerado judío, a punto de morir, pide a un personaje tan misterioso como él que vaya a buscar a su hija, que está en Shanghái; no puede cerrar los ojos a este mundo sin ver una vez más los de ella, a fin de que le recuerden quién es en realidad. Desde este mismo instante, la cinta se convierte en un tratado sobre la

metafísica de la mirada, en relación con la memoria y la identidad.

Tras esa secuencia aparece el hombre tras la cámara, Miguel Garay, convertido en detective inesperado en busca de su amigo Julio Arenas, así como el personaje de este debía buscar a la hija desaparecida de un magnate sefardí. Sus pesquisas son la excusa para una serie de encuen-

tros con Ana (Ana Torrent), la hija de Arenas; con Max (Mario Pardo), de profesión cinéfilo existencial; con Lola (Soledad Villamil), antiguo amor compartido de los amigos Julio y Miguel; con sus vecinos del camping andaluz en el que vive, cercado por los macrocultivos, con Belén (María León), sanitaria del asilo de monjas regentado por sor Consuelo (Petra Martínez), y finalmente con Gardel, ese personaje entrañable y trágico que custodia, inconsciente, lo que queda de Julio Arenas. El film concluye reuniendo a casi todos los personajes en una desvinculada sala de cine, para visionar la última secuencia de la película de Garay, en el intento de resucitar, a través del arte cinematográfico al desaparecido Arenas.

De entre las múltiples lecturas que puede suscitar una obra, este cronista propone la hipótesis de que el personaje de Julio Arenas sea trasunto del mismo cine; el cine como espectáculo del pueblo, el cine como arte inefable.

Las piedras también hablan

Iglesia de Santa Elena en Revilla Cabriada

Se sitúa esta localidad del alfoz de Lerma según consta en el documento fundacional de Covarrubias del año 978, pues entre los lugares que recibe aparece «villa Capriata», que aparecerá también mencionada en varios documentos del siglo XIII. Más adelante, en el siglo XIV, en el Fuero de las Behetrías se informa de «Ribiella» era solariega de Ramón Bonifaz, aunque puntualiza que antes fue de realengo y que el rey se lo dio al almirante castellano.

La iglesia de Santa Elena muestra algunos de sus restos originarios del siglo XII, aunque en la actualidad es una iglesia de tres naves, de planta basilical, con muros de sillería y aparejo isódomo. La cubierta actual es de crucería, de estilo gótico de principios del siglo XIII, aunque con elementos añadidos en el XV y en el XVI. Merece particular atención una portada adosada, rematada con el habitual tejeroz, y enmarcada

entre dos contrafuertes. El tejado descansa en una cornisa con una rica y variada colección de canecillos, todos ellos románicos, excepto alguno del muro norte.

La iglesia se levanta sobre una antigua románica de nave única rematada en la habitual cabecera, recta o con capilla absidal semicircular. Actualmente este ábside ha desaparecido al realizar la torre renacentista. De los restos románicos hay que señalar los susodichos canecillos, la ventana del hastial y los diferentes motivos de la portada. Mención especial debe darse al conjunto de canecillos, en general de un buen acabado y detallista simbolismo. Entre los motivos representados aparecen cabezas zoomorfas (buey, león, carnero, un águila bicéfala, etc.). Dignos de consideración son también los capiteles de la portada, así como las estatuas-columna que flanquean el acceso. La factura de estos relieves es bastante

irregular. Se advierte la intervención de manos muy distintas aunque pertenezcan a un mismo taller. Su actividad parece centrarse en el último tercio del siglo XII.



OCTUBRE

15

15 DE OCTUBRE

XXVIII Domingo del Tiempo Ordinario

- » Isaías 25,6-10a
- » Salmo 22
- » Filipenses 4,12-14.19-20
- » Mateo 22,1-14

Luego dijo a sus criados: «La boda está preparada, pero los convidados no se la merecían. Id ahora a los cruces de los caminos, y a todos los que encontréis, convidadlos a la boda». Los criados salieron y reunieron a todos los que encontraron, malos y buenos. La sala del banquete se llenó de comensales.

El reino de los cielos se parece: hacer comprender lo que es un reino que no se identifica con ninguno de los reinos de este mundo no es una tarea sencilla. Cuando se hace una comparación no es porque no se sepa qué decir exactamente, sino porque hay que entrar en ese reino para poder comprender lo que en él se contiene, se vive, se experimenta.

Tengo preparado el banquete: Los criados salen a invitar a un banquete que no han preparado. Un banquete que prepara el rey. En nosotros está la posibilidad de invitar a otros o quedarnos parados sin valorar el banquete del que nosotros disfrutamos. Nos cuesta invitar porque nos cuesta entender que el reino, el banquete, no es algo que nosotros hayamos preparado o diseñado. En ocasiones damos más valor a lo que podemos diseñar que a lo que Dios nos propone. Vivir la sinodalidad es abrirse a la invitación de Dios a participar de su reino.

¿Cómo has entrado aquí sin el vestido de boda?: La invitación de Dios es gratuita. La gracia de Dios es gratis, pero no es barata. No podemos vivir de cualquier manera. Nuestro vestido bautismal no es para que vayamos de cualquier forma. Hemos de ir preparados. Valoramos llevar siempre un buen aspecto, pero hemos de valorar ir en una disposición interior que os permita participar siempre de la gracia de Dios, que se nos da en su banquete.

OCTUBRE

22

22 DE OCTUBRE

XXIX Domingo del Tiempo Ordinario

- » Isaías 45,1.4-6
- » Salmo 95
- » 1 Tesalonicenses 1,1-5b
- » Mateo 22,15-21

Presentaron a Jesús un denario. Él les preguntó: «¿De quién son esta cara y esta inscripción?» Le respondieron: «Del César». Entonces les replicó: «Pues pagadle al César lo que es del César y a Dios lo que es de Dios».

Sabemos que eres sincero: La introducción que hacen a la pregunta trampa que le plantean a Jesús es una manera de ir calentando el ambiente con palabras aduladoras para que se estrellen en la respuesta. Si responde que no hay que pagar impuestos le pueden acusar de ir contra la autoridad y si dice que hay que pagarlos se pone en contra de los que buscan una liberación del pueblo de Israel. Pero, aún no sabiendo si las intenciones son buenas, la afirmación de su sinceridad nos lleva a reconocer que veían en su mensaje palabras proféticas.

Enseñas el camino de Dios conforme a la verdad: Una de las afirmaciones de Jesús es «Yo soy el camino, la verdad y la vida». Cristo es el mesías, mediador entre Dios y los hombre, camino para llevar a Dios mientras estamos en el caminar de nuestra vida y es quien nos muestra la verdad de sentido de nuestra propia existencia. No es fácil, en los tiempos que vivimos, caminar en la verdad. Diversos factores nos hacen tener que buscarla porque no se presenta claramente. El relativismo que hemos convertido en una forma de vida nos va alejando del sentido que la palabra «verdad» tiene.

No te fijes en apariencias: Solemos poner la mirada en lo exterior, para bien y para mal. El problema es que cuando miramos solo el exterior no llegamos a conocer la verdad que no lleva a realizar el bien.

19 DE OCTUBRE

Frideswide de Oxford



Frideswide era hija del cortesano Didán y de su esposa Safrida. La educación de la niña fue confiada a una dama llamada Algiva. Cuando Frideswide leyó que «todo lo que no es Dios es nada», se sintió llamada a la vida religiosa. Pero el príncipe Algar, prendado de su belleza, trató de raptarla. Entonces, la joven huyó con dos compañeras por el río Isis y se ocultó durante tres años en una cueva. Como continuaba la persecución de Algar, Frideswide invocó la ayuda de santa Catalina y santa Cecilia, con el resultado de que el pretendiente quedó ciego hasta que prometió dejar en paz a la doncella. Según cuenta esta leyenda, esa era la razón por la que los reyes de Inglaterra, hasta Enrique II, no iban jamás a Oxford.

Para poder consagrarse más plenamente a Dios en la soledad, Frideswide construyó con sus manos una celda en el bosque de Thornbury (hoy Binsey), donde se acercó al Reino de los Cielos mediante el fervor y la penitencia. Se cuenta que la santa hizo brotar la fuente de Binsey con sus oraciones y que los peregrinos solían acudir allí en la Edad Media. La muerte de Frideswide suele situarse en el año 735. Dios honró su sepulcro con numerosos milagros, de suerte que se convirtió en uno de los principales santuarios de peregrinación de Inglaterra.

La liturgia de «un solo cuerpo»

Al hablar de este tema [el arte de la celebración], podemos pensar que sólo concierne a los ministros ordenados que ejercen el servicio de la presidencia. En realidad, es una actitud a la que están llamados a vivir todos los bautizados. Pienso en todos los gestos y palabras que pertenecen a la asamblea: reunirse, caminar en procesión, sentarse, estar de pie, arrodillarse, cantar, estar en silencio, aclamar, mirar, escuchar. Son muchas las formas en que la asamblea, como un solo hombre (Neh 8,1), participa en la celebración. Realizar todos juntos el mismo gesto, hablar todos a la vez, transmite a los individuos la fuerza de toda la asamblea. Es una

uniformidad que no sólo no mortifica, sino que, por el contrario, educa a cada fiel a descubrir la auténtica singularidad de su personalidad, no con actitudes individualistas, sino siendo conscientes de ser un solo cuerpo. No se trata de tener que seguir un protocolo litúrgico: se trata más bien de una «disciplina» –en el sentido utilizado por Guardini– que, si se observa con autenticidad, nos forma: son gestos y palabras que ponen orden en nuestro mundo interior, haciéndonos experimentar sentimientos, actitudes, comportamientos. No son el enunciado de un ideal en el que inspirarnos, sino una acción que implica al cuerpo en su totalidad, es decir, ser unidad de alma y cuerpo.

Música que acoge y levanta

Redacción

Sole García toca el piano y la guitarra. Forma parte de «La Olla Desafinada», una agrupación que suele improvisar canciones en la mítica taberna «El Patillas», en la calle Calera de la capital burgalesa. «Allí nos juntamos a cantar y a tocar de una manera totalmente espontánea». Y así, de forma espontánea, surgió la idea de hacer sonar sus instrumentos por una buena causa y poner en marcha un festival único de música callejera con el fin de recaudar fondos con los que ayudar y dar a conocer la labor que las Hijas de la Caridad desarrollan en la Casa de Acogida San Vicente de Paúl. «No me pude negar; me encanta aportar, dentro de lo que el tiempo me permite, un buen rato para hacer disfrutar a la gente», y más si es por un motivo tan loable.

Junto a Sole, Otiis Lozan, César Arrantia, Felipe Pachano 'El profesor Felipe', Raúl García, César Loza o Tuco y los Definitivos intentaron trasladar a la sociedad burgalesa el trabajo que se realiza a los pies del Castillo, en el barrio alto de la ciudad. Un lugar desde el que hace casi 25 años se atienden las necesidades básicas de personas sin hogar, «un trampolín donde se les ayuda a buscar una solución y estabilidad a su vida», como cuenta su directora, Lourdes Piñán.

Por este lugar pasan cada año más de mil personas, entre migrantes, personas que buscan asilo político y protección internacional, personas sin hogar y enfermos mentales. «Aquí no ofrecemos un lugar para vivir y estar, sino que atendemos servicios básicos, como el aseo, el alimento y un lugar donde descansar o realizar actividades», explica. Cada día reparten almuerzos, hay dos turnos de cena y elaboran decenas de bocadillos. Además, también se acompañan a estas personas en la tramitación de sus papeleos, se les dan indicaciones de dónde acceder a cuidados de



Tuco, improvisando canciones en el paseo del Empecinado.

salud y se refuerzan sus clases de español, sin olvidar que disponen de diez habitaciones, a modo de albergue, que siempre están ocupadas. «Llegan derivadas desde Cáritas o directamente de la calle; aquí siempre están abiertas las puertas», explica Piñán.

Testigo de ello es José David García, que ha huido con su hijo de la crisis social, económica y política que se vive en su Venezuela natal: «Sor Lourdes es como nuestra madre. Aquí nos atienden, están pendientes de nuestra salud, nos lavan la ropa, nos dan de comer... Nos están ayudando mucho», explica.

Un trabajo que se realiza «desde el 1 de enero al 31 de diciembre las 24 horas del día» gracias al trabajo de medio centenar de voluntarios y las siete Hijas de la Caridad que atienden el lugar. Ellas lo hacen «por amor a Dios y por amor a los pobres, a las personas que se

encuentran en situaciones de déficit». En definitiva, «porque es nuestra vocación y seguimos a san Vicente y a Cristo en el evangelio», cuenta Lourdes. Aunque «le duela» su trabajo –siempre cargado de dificultades– siente que debe hacerlo: «Yo digo que no hay hambre en España, pero lo que sí es cierto es que no todo consiste en comer, que la persona tiene muchas necesidades. Una es el alimento, pero la siguiente es tener un trabajo para lograrlo, vivir en una casa digna... Hay muchas cosas que no se cubren porque nuestras políticas no lo hacen o porque no somos capaces de llevarlas adelante como sociedad», lamenta.

Por ello, Lourdes y sus hermanas, los voluntarios y los músicos callejeros ponen todo lo que está a su alcance para lograr dignificar la vida de personas que carecen de casi todo, menos del amor y la acogida que encuentran en este cálido lugar.

San José

Funeraria

C/ Pintor Miró nº 1-3
Tel. 947 209452 / 947 245048